

Pese a todo, México

Integración económica con Canadá y EU es ya un hecho irreversible

Por ALBERTO BARRIOS, Corresponsal

MEXICO, D.F. Mayo 23 (EXCLUSIVO).- Para México, la frontera con Estados Unidos "es una zona en la que aún no sabe cuál es el camino a seguir, porque el proyecto nacional, concebido y ejecutado por una élite política, se vino abajo. Ahora se sabe lo que pasó, pero no con qué se va a sustituir lo que se derrumbó", expresó Lorenzo Meyer, catedrático del Centro de Estudios Internacionales del Colegio de México, y ahora Premio Nacional de Periodismo.

Este reconocimiento, le será entregado por el Presidente de la República, figura institucional también sometida por el investigador al cuestionamiento, cuando asegura que en México "lo que ha hecho falta ha sido liderazgo político" como ele-

mento de cohesión.

Entrevistado en el Colegio de México por la corresponsalía del Periódico **Sonorense**, Meyer pasa del moderado optimismo, "es posible que la frontera norte sea el futuro", a la casi impotente desesperación, "mis hijos, como los hijos de la mayoría de los mexicanos, ya se fregaron en cuanto a la educación frente a los jóvenes norteamericanos o asiáticos", al comentar sobre la seguridad en las relaciones México-Estados Unidos, tema que abordará el 2 de junio en Hermosillo, Sonora, en el seminario organizado por el periódico **Sonorense** en coordinación académica con el Colegio de Sonora.

"Ya no somos 50 veces más chicos que Estados Unidos --dijo-- pero hay sectores en los que estamos muy atrasados; la nuestra es una sociedad de desiguales, autoritaria, con sentimientos de inferioridad, con liderazgos políticos que no consideran como iguales a los gobernados".

Manifestó que todavía está asombrado ante la participación electoral de la sociedad mexicana en las elecciones pasadas, y pregunta "¿Por qué acudieron a votar cuando en México nunca se ha respetado el voto?" Eso es lo optimista, la sociedad

adelanta: Meyer

Invitado por periódico SONORENSE, dictará aquí interesante conferencia

mexicana con sus sensaciones de rabia, culpabilidad e impotencia, se mueve, pese a todo".

Crítico del sistema pri-gobierno, simpatizante cardenista, Meyer no niega sus comentarios sobre la prensa escrita y la televisión: "La televisión en México es la muestra de la no modernización; la obligación de la prensa, en especial de la mexicana, es la confrontación, la crítica, llamar a cuentas al gobierno. La escasa credibilidad de los periódicos y no se diga de la televisión está fundamentada. A mí en lo particular nunca me han censurado, aunque a veces retardan la publicación de mis artículos", dijo.

Conforme a la "asimetría del poder", Estados Unidos "representa una mayor amenaza para México que la que éste podría representar para Estados Unidos" consideró Meyer, quien se

expresó demoledor: "para México será imposible recuperar tiempos perdidos en la historia" por lo que es poco probable que se convierta en un foco económicamente competitivo frente a la economía norteamericana.

Meyer consideró que la carencia de un proyecto definido en la frontera hace necesario plantearse: "que se quiere" ¿una frontera de maquiladoras que aprovecha mano de obra expulsada de su propio país y contenida accidentalmente en la frontera? o una etapa transitoria que conduzca al aprovechamiento tecnológico y capacitación de los trabajadores mexicanos".

Indicó que la integración económica con Estados Unidos y Canadá ya está decidida, después de que se ha desechado "el proyecto independiente, "pero hay que ver cómo vamos a integrarnos, qué podemos conservar, qué vamos a perder".

En su participación en el seminario, Lorenzo Meyer abordará el control de la economía en el porfiriato por parte de los Estados Unidos; y la contradicción entre estos dos países en torno a la relación con Cuba, Nicaragua y Guatemala, entre otros aspectos.